

BAB V

KESIMPULAN, IMPLIKASI, DAN SARAN

A. Kesimpulan

Berdasarkan dari hasil penelitian mengenai pengembangan media informasi ensiklopedia tenaga kerja pertanian pada layanan perencanaan individual, dapat disimpulkan bahwa ensiklopedia merupakan media yang dapat digunakan dalam pemberian informasi pengetahuan dengan tampilan yang menarik. Ensiklopedia tenaga kerja pertanian digunakan dalam melaksanakan kegiatan layanan perencanaan individual sebagai bahan rujukan pemberian informasi terkait tenaga kerja pertanian. Pengembangan media ensiklopedia tenaga kerja pertanian pada layanan perencanaan individual di SMK Negeri 63 Jakarta telah memenuhi komponen yang sangat baik pada tahap pengembangan.

Penelitian ini dilakukan dengan metode penelitian dan pengembangan (*Research and Development*) yang berbasis pada pengembangan dengan menggunakan model ADDIE. Dalam penelitian ini, peneliti hanya melakukan tahap analisis, desain dan pengembangan karena penelitian ini hanya sampai pada penyempurnaan produk pengembangan dan waktu yang cukup terbatas. Spesifikasi pada media ini dilengkapi dengan

hardcover, cara penggunaan, isi materi, gambar, glosarium, *full color*, *font* tulisan yang disesuaikan dalam menunjang penyampaian informasi melalui media ensiklopedia. Disamping itu materi disusun berdasarkan abjad

Evaluasi yang dilakukan dalam penelitian ini adalah evaluasi formatif yang dilakukan oleh ahli konten, ahli media, dan peserta didik. Berdasarkan evaluasi tersebut menunjukkan bahwa tingkat validasi konten mencapai 91% yang berarti sangat baik, tingkat validasi media mencapai 96% yang berarti sangat baik dan hasil uji coba peserta didik aspek minat yang mencapai 90% yang berarti sangat baik, dan aspek pengetahuan yang mencapai 87% atau memiliki arti sangat baik.

Pada penelitian ini terdapat beberapa keunggulan, kelemahan, masukan dan saran dari ahli konten maupun ahli media, antara lain keunggulan pada media ini adalah aspek-aspek yang baik dan sesuai, dan adanya petunjuk penggunaan yang memudahkan guru BK dalam menggunakan. Adapun kelemahan pada media ini adalah struktur penempatan yang tidak konsisten. Namun, kelemahan tersebut sudah diperbaiki.

Masukan dan saran untuk pengembangan media ini adalah adalah memperbaiki struktur penjelasan penulisan pada beberapa deskripsi tenaga kerja, perlu ditambahkannya jurusan pada setiap sub bab pendidikan

minimum, contoh gambar yang membingungkan pada tenaga kerja teknis produksi tanaman pertanian, jenis font, spasi, struktur penempatan setiap jenis tenaga kerja, dan margin. Oleh karena itu, peneliti melakukan perbaikan media agar dapat digunakan untuk peserta didik sesuai dengan masukan dan saran dari para ahli.

Informasi mengenai tenaga kerja pertanian sangat penting untuk diketahui, agar kelak para peserta didik tidak salah dalam pemilihan karir di dalam kehidupan masa depannya, dan mereka dapat memilih karir sesuai dengan keadaan dan kemampuan dalam dirinya.

Ensiklopedia tenaga kerja pertanian pada layanan perencanaan individual di SMK Negeri 63 Jakarta telah memenuhi komponen yang sangat baik berdasarkan evaluasi formatif pada tahap pengembangan. Pembatasan penelitian yang dilakukan sampai tahap pengembangan, membuat produk ensiklopedia tenaga kerja pertanian memiliki keterbatasan karena belum dilakukannya evaluasi yang menyeluruh.

B. Implikasi

Pengembangan Ensiklopedia tenaga kerja pertanian pada layanan perencanaan individual di SMK Negeri 63 Jakarta hanya dilakukan sampai dengan evaluasi formatif pada tahap pengembangan, tidak melalui tahap selanjutnya yaitu tahap implementasi dan tahap evaluasi,

sehingga media ensiklopedia tenaga kerja pertanian masih memiliki keterbatasan karena belum melalui tahap implementasi dan tahap evaluasi. Maka dari itu ensiklopedia tenaga kerja pertanian masih belum layak untuk dipergunakan oleh peserta didik dalam layanan perencanaan individual dan perlu dilakukan pengembangan lanjutan yaitu melanjutkan tahap implementasi dan evaluasi untuk menyempurnakan produk ensiklopedia tenaga kerja pertanian.

C. Saran

Berdasarkan dari hasil penelitian dan kesimpulan yang telah diuraikan, maka terdapat saran-saran sebagai berikut:

1. Pengembangan ensiklopedia tenaga kerja pertanian perlu dilakukan penelitian lanjutan yaitu pada tahap implementasi agar produk ensiklopedia tenaga kerja pertanian yang digunakan dalam layanan perencanaan individual dapat diimplementasikan dan disesuaikan dengan keadaan yang sebenarnya pada guru BK dan peserta didik
2. Pengembangan ensiklopedia tenaga kerja pertanian perlu dilakukan penelitian lanjutan yaitu pada tahap evaluasi untuk memperbaiki kekurangan yang ada pada produk media ensiklopedia tenaga kerja pertanian. Disamping itu juga agar evaluasi yang dilakukan merupakan evaluasi yang menyeluruh.